

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO
DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, DOMINGO 17 DE OCTUBRE DE 1897

} No 64

Director, Redactor, Editor.

F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

Como hoja netamente política, no aceptará nada que tenga otro carácter.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

PARRAFOS.

Hoy, cuando todo está en calma, cuando los ánimos se encuentran apaciguados y la oposición aparentemente quieta, parecerá un despropósito decir algo sobre política militante, tanto más cuanto que, á cada momento le salen á uno con aquello de "las garantías están suspensas."

Sin embargo, hay ocasiones en

que no es conveniente permanecer mudos, sobre todo á aquellas personas que ni son gárrulos, ni andan hablando á todo el mundo *sotto-vocce*, ni les agrada alzar mucho la voz en plena calle. Estas personas, amigas de la discusión serena, de la lucha franca y leal, del debate en el terreno de los principios con razones contundentes y no huecas palabras, están obligadas á ocupar la grandiosa tribuna de la prensa, cuando las circunstancias lo demanden, y desde ella combatir á sus adversarios, y sostener las ideas que profesan, porque del choque de las opiniones tiene que surgir la luz, como la chispa surge del choque de dos cuerpos. Y lo que se necesita es luz, mucha luz para que el pueblo vea bien claro.

Así pues, si algunos les parece poco consecuente el vernos hablar de política militante, cuando nuestros adversarios permanecen mudos (aparentemente); bueno es que sepan, que en esta tierra del calor, en este hermoso puerto del Pacífico, los temperamentos aún no se encuentran completamente apaciguados, debido sin duda á la influencia que ejercen en el organismo los quemantes y abrasadores rayos solares.

Por lo y queremos no pecar de intransigentes, y nos limitamos á escribir *párrafos* que adviertan á los adversarios que estamos alerta.

* * *

No recordamos donde hemos leído

do que quien pierde la esperanza no tiene más nada que perder, ó lo que es lo mismo, que la esperanza es lo último que debe uno dejar de acariciar porque cuando esto sucede ya todo es á perdido, ya no queda nada, ni para uno, ni para otro, ya no hay salvación posible.

Concuerda este pensamiento con este otro: quien no espera vencer, está vencido; ó lo que es lo mismo se dá de antemano por derrotado, carece de fé en sus propias fuerzas y, por consiguiente, no debe siquiera combatir.

Los demócratas de este puerto han resuelto abstenerse de concurrir á las urnas electorales, lo que viene á probar claramente su mentida popularidad en Puntarenas. Y á la verdad hace bien en proceder así, porque en sufrir una derrota vergonzosa de la cual están seguros, y hacer el papel de oprimidos, mejor es... optar por lo último.

Oh! estos demócratas sí que la saben hacer!

Ellos se dijeron: á la verdad nos han dado parte en las juntas de Provincia, en las cantonales y en las de distrito; nos tratan con guante de seda en la mano, y á pesar de las suspensión de garantías, nos dejan en más libertad que en nuestros mejores tiempos de propaganda. ¿Qué quiere decir todo esto? Que ellos tienen fé inquebrantable en el triunfo; que nosotros nos dejamos engañar por la afluencia del sexo débil á nuestro Club estimán-

dolo como votos, y que... estamos perdidos. Nada, no hay más remedio que... no concurrir a las urnas."

Y ahí los tienen Uds. haciendo el papel de oprimidos.

* *

"La punta. ¿Dónde está la punta?"

Así diz que exclamaron algunos aniversarios nuestros al leer el final del editorial del número 62 de «El Pueblo».

Esos demócratas ¿se hacen los suecos ó son muy... inocentes.

Allí dijimos que el señor José León Fernández había acusado á «El Pueblo», sin embargo, era amigo nuestro: *lo cortez no quita lo valiente.*

Lo que en otros términos quería decir: *se puede ser demócrata y amigo personil de los civilistas.*

El Redactor de «El Pueblo», por ejemplo, nunca ha creído rebajarse cuando ha saludado ó estrechado la mano de un sastre ó de un barbero demócrata, ó de los hijos de éstos, etc., etc.

¿Le encontrarán ahora la punta?

GACETILLAS

Juntas.—Los miembros de las juntas de distrito de este cantón electoral, de acuerdo con lo que dispone la Ley, prestaron el juramento requerido el viernes último é hicieron los siguientes nombramientos:

1er. Distrito.

Presidente: Aníbal Dosma.
Secretario, Paulino Padilla.

2º Distrito.

Presidente, Carlos Miranda.
Secretario, Rómulo Delgado B.

3er. Distrito.

Presidente Juan Rafael Guevara.
Secretario, Desiderio Solís.

* *

ECOS DE ESPARTA

El Dr. Sergio Carballo, Presidente del Club civil de esta ciudad, se encuentra un poco restablecido de la penosa enfermedad que lo retenía en cama. Lo celebramos.

—La junta cantonal de elecciones, por muerte del señor Ariosto Peñalva, nombró miembro principal de la junta del 1er. distrito de este cantón al señor Jerónimo Valverde.

—Las bellas espartanas se preparan á llevar su óbolo al turno que piensa realizar el 7 de Noviembre próximo el inteligente Presbítero José Guillén G.

*

Colombia.—Toda la prensa bogotana se ocupa en la actualidad de la proyectada fusión de los partidos independiente y liberal y una fracción del partido conservador nacionalista.

El Doctor Carlos Martínez Silva ha declarado por la prensa que el partido conservador colombiano es un verdadero liberalismo moderado, y por consiguiente no le parece imposible la fusión.

En las altas regiones oficiales no se trata de otra cosa, que de ese pensamiento cardinal político: refundir en uno solo el partido liberal y la fracción conservadora que se encuentra en el poder.

El conservatismo opositor, por su parte, ha publicado unas bases para atraer el liberalismo; pero, como era de esperarse, este no mira con buenos ojos á quien levantó las horcas de Colón.

La actitud del partido liberal, hasta ahora, es de mera expectativa, y todo tiende á demostrar que

ha llegado el momento de que cupere pacíficamente las riendas del poder.

—En el simpático plantel de educación *Colegio de Araujo*, se instaló el club *Panchito Gómez* en honor y memoria del heroico hijo del General Máximo Gómez, muerto en Punta Brava al lado de Maceo. El club *Panchito Gómez* envió su óbolo á los heridos cubanos. Su primera colecta alcanzó á \$ 1000,00.

o

Ecuador.—Según el decernido de varios órganos de la prensa de Guayaquil, el General Alfaro se prepara á nombrar un Ministerio en que tengan cabida ambos bandos políticos.

El señor don Ignacio Robles ha sido designado para la cartera de Hacienda y don Abelardo Moncayo para la de Relaciones Exteriores.

*

Gracias.—Las damos á «El Itismo de Panamá» importante órgano de la prensa panameña que en su número 273 nos dedica las siguientes inmerecidas frases:

«EL PUEBLO».—De Puntarenas hemos recibido los números 53, 54, 55 y 56 del semidiario político *El Pueblo*, dirigido, redactado y editado por nuestro antiguo amigo y colaborador don Francisco de P. Amador, ilustrado joven colombiano que se ha dedicado con provecho al estudio de la literatura, y algunas de cuyas producciones en prosa y en verso conocen nuestros lectores.

Gustosos correspondemos al canje de *El Pueblo*»

*

Congreso diplomático.—Varios periódicos de Sur América han lanzado la idea de un Congreso diplomático, cuyo objeto sea la solución de todas las cuestio-

nes de límites pendientes entre las diferentes Repúblicas Sur-americanas.

En caso de que el proyecto se llevare á cabo, el Congreso referido tendrá que ocuparse de las siguientes cuestiones: primero, entre Chile y la Argentina; segundo, entre la Argentina y Bolivia; tercero, entre Bolivia y el Paraguay; cuarto, entre el Paraguay y el Uruguay; quinto, entre el Brasil y los territorios de las Guayanas; sexto, entre Venezuela á Inglaterra; sétimo, entre el Ecuador y el Perú; octavo, entre Perú, Bolivia, Brasil, Colombia y Ecuador, y noveno entre Bolivia y Chile.

Chile.—El día seis de los corrientes obsequió el Presidente Errazuriz al cuerpo diplomático un espléndido baile. La flor y nata de la sociedad santiaguina fué invitada á aquella fiesta.

Perú.—La Cámara de Diputados sancionó el proyecto del Gobierno sobre establecimiento del talón de oro.

Argentina.—Para el 10 de Octubre se preparaba en la Argentina una gran peregrinación al santuario de Luján. Nueve mil obreros debieron tomar parte en esa manifestación religiosa. Las alhajas de la virgen, cuyo valor es de ciento cincuenta mil pesos, han desaparecido.

—En los seis primeros meses del presente año han entrado cuarenta y dos mil quinientos dos inmigrantes.

VARIEDADES.

—En Londres se exportan semanalmente diez millones de cartas.

—Cien personas más ó menos se suicidan en el río Támesis anualmente.

—Cuatro mil ochocientos matrimonios se realizan por semana en Inglaterra.

El Barón Krupp—gran constructor de cañones, en el imperio alemán, lleva siempre consigo una muestra de su industria. Sus tarjetas de visita, son láminas finísimas de hierro.

La Gran Duquesa Olga.—La hija mayor del Czar de Rusia, recibió de su padre pocos días después de su nacimiento un legado de £ 1.000.000.

—DE los miembros que presenciaron el coronamiento de S. G. M. la Reina Victoria en 1837 solamente viven hoy 7 personajes ilustres y son: Lord Mansfield, Lord Meyborough, Lord Fitzwillam, Mr. Gladstone, Mr. Villiers y Sir Thomas Acland. A Mr. Villiers se le apellida el "Padre de la Cámara" por haber tomado posesión de su rango en el año de 1835.

Costumbres Puntarenenses.

Comer tamales por la mañana, con café.

Hablar de política al salir de la casa, al comer y al dormir.

Visitar los vapores en días de fiesta.

Gastar ropa nueva el 1º de Enero, en la semana santa y el 15 de Septiembre.

¡Decir un secreto á diez personas!

Vestir ropa de paño.

Enterrar á muertos en ferrocarril.

Oír misa los domingos.

Dar una limosna siempre que se solicite.

Firmar tarjetas en «El Casino». Usar el calzado con mucho brillo. Averiguar quienes llegan en cada vapor.

(Se continuará).

* *

Vapores—En nuestro próximo número, si disponemos del tiempo necesario trataremos editorialmente del establecimiento de una nueva compañía de vapores que hará el tráfico entre San Francisco, Méjico Centro América y Panamá.

Parece que al fin nos veremos reducidos de la bendita Pacific Mail Steam Schip Co.!

* *

Folleto—Hemos recibido un folleto titulado: «Por la honra del Ecuador», editado en París y constante de ciento veinte y cuatro folios. El referido folleto es una defensa del Sr. Antonio Flores, ex Presidente de aquella República suramericana, hábilmente hecha por el Sr. Don Eilemón Buitrago.

* *

Esta noche tocará la Banda Militar una escogida retreta en el kiosko del Parque Central.

AVISOS

LUCAS A. RUIZ

ofrece en su zapatería buen calzado, bonito y fuerte para hombres, de todo número, zafra, becerro, hasta la fantástica zapatilla de charol, para señoras; y para niños también. Precios módicos.

Don Juan F. Torres se ha separado de la Administración de la finca «La Palma».

S. H. Viniegra.

DIRECTORIO

Empleados superiores

Clodomiro G. Figueroa, Gobernador.
 F. de P. Amador, Srío.
 Lic. Salv. Jirón, Juez.
 José L. Fernández, Srío.
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.
 Jesús Montero, Alcalde.
 Manuel A. Falas, Srío.
 Francisco Montagné, Capitán del Puerto y Admor. de Licores.
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.
 Franco Vargas Quiros, Jefe de Plaza.
 Vicente Solano, Comandante de Policía.
 Julián Guerrero, Agente Principal de Policía.
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.
 Julián Guerrero, Srío.
 Juan B. Romagosa, Tesorero Municipal.
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba."
 Bernardino Alvarado, Adm. de Correos.
 Octavio Moya, Admor. de Aduana.
 Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.
 Darío Zúñiga, Contador de Aduana.

MÉDICOS:

Dr. Montiel Luis.
 Dr. Urueta Ramón, Médico del Pueblo.

CONSULES:

Amador C. Manuel, Vice-Cónsul inglés y Consul de Colombia.
 Dermiseen Max, Agente Consular de E.E. U.U. y Vice-cónsul alemán.
 Fit Alberto, Agente Consular de Italia.

Principales Casas de Comercio

Alvarado y Co. Felipe J., Casa de Agencias.
 Benes Miguel.
 Céspedes Miguel H.
 Chon Sim. Man.
 Dent Rafael.
 Darce Silvestre.
 Esquivel Arturo.
 Fit Alberto.
 Li y Cía. R. J.
 Lowe y Cía. Schwartz
 "La Mascota" S. H. Viniestra.
 Romagosa Juan.
 Rohmser y Ca.—Casa de Agencias.
 Sam Chum Andrés.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demas remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cía

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta á menos precio su costo un trapiche de hierro de fabrica acreditada fabrica Geo L Squier M G Cº modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.-60 piés por 6 pulgadas

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quier

SARAVIAY Hº

Importadores eexportadores y Comisionistas.

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores

Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará raz

Puntarenas, junio de 1897

Tipografia de EL PUEBLO